



ORGANO DE LOS LIBERTARIOS DEL PERU

No queremos ser oprimidos ni opresores: Por eso somos anarquistas
No queremos ser explotados ni explotadores: Por eso somos comunistas



Anarquía i anarquista encierran lo contrario de lo que pretenden sus detractores. El ideal anárquico se pudiera resumir en dos líneas—la libertad ilimitada y el mayor bienestar posible del individuo, con la abolición del estado y la propiedad individual.

El anarquista, ensanchando la idea cristiana, mira en cada hombre, un hermano; pero no un hermano inferior y desvalido a quien etorga caridad, si no un hermano igual a quien debe justicia, protección y defensa.

Manuel González Prada.



AÑO XII NUMERO 115

LIMA, JULIO DE 1.923

PRECIO 5 CTVS.

SOBRE NUESTRA RUTA

Hoy, como ayer, persistimos en nuestra obra netamente libertaria: obra demoleadora de tantos prejuicios y sofismas y de absurdas creencias religiosas que enervan la personalidad humana; de prescripciones políticas y principios económicos que mantienen la esclavitud y la pobreza de los más ante los menos; de instituciones que sostienen y defienden con la ley y el fusil, el anacrónico como injusto derecho romano, del cual deriva la estructura jurídica, política y económica de la sociedad presente.

Y cómo renunciar a esta labor demoleadora, si vivimos en un orden de antagonísticos intereses económicos, de humanos odios nacionalistas, de oprobiosos contrastes sociales?

¿Cómo modificar nuestra actitud de ácratas rebeldes, si el contrato social vigente, es el contrato del enfurecido león con el humilde corderillo; si los que mandan, legislan y sentencian, día a día coartan las libertades públicas, y proscriben por la violencia el natural derecho de expresar el pensamiento, cuando este pensamiento y el amplio ejercicio de esas libertades, significan la fuerza consciente de una revolución que avanza?

Y si nada de esto ha conseguido modificar o desviar nuestro criterio libertario, mucho menos ha podido conseguirlo la vorágine de la guerra europea y la revolución rusa con el triunfo del maximalismo. Muy por el contrario, el ruidoso fracaso de los socialistas de la segunda Internacional en la guerra mundial, y el entronizamiento de los dictadores marxistas de la tercera Internacional, en el Estado Ruso, han venido a reforzar nuestras teorías sociales y nuestro método revolucionario.

Anarquistas antes, durante y después de la guerra europea, hoy seguimos bregando por la Anarquía: quiere decir, que luchamos por el no gobierno de unos hombres sobre otros; condenamos el principio de Autoridad, no sólo porque es germen de discordias e intrigas y de tantas arbitrariedades y exacciones que diariamente se perpetran contra los débiles e indefensos, sino porque es también ineficaz para regular la vida armoniosa y feliz de la humanidad. La autoridad es mala por el sólo hecho de ser tal. «Cojamos al ente más inofensivo, otorguémosle la más diminuta fracción de mando; y veremos que instantáneamente, como herido por una vara mágica, se transforma en un déspota insolente y agresivo», ha dicho González Prada. Por eso la odiamos; queremos la abolición del Estado, porque este significa el poder absoluto, centralista, en manos de una casta, de un partido, de un círculo, que llámese como se llame, gobierna á su capricho y sin control, desde que, mentira es el sufragio universal, y mentira es el parlamento; los

gobernantes, sean monárquicos, republicanos ó socialistas, abusan del poder con detrimento de los gobernados que constituyen la gran masa popular. «El Estado mata, roba, juega, despilfarra el dinero arrancado al contribuyente; el Estado huelga sosteniendo una nube de burócratas y ejerce el monopolio de todos los delitos que prohíbe a los particulares; el Estado entero es una gran mistificación y un colosal infundio», ha dicho Alfredo Calderón.

Nosotros queremos que el Capital, ó sea el trabajo acumulado hoy por unos cuantos parásitos ú hólgozanes á expensas de la inmensa mayoría que trabaja, no pase del poder de los actuales explotadores á manos del Estado, convertido de esta manera, en gendarme y patrono, y por ende en el mayor y único tirano, sino á poder de a comuna, de la sociedad, en provecho de todos.

Nosotros queremos recabar la completa autonomía del individuo, fincando la sociedad comunista del porvenir, no en el individualismo actual de «todo para mí, sin importarme los demás»; sino en ese otro individualismo acrático de: «Uno para todos y todos para uno».

Nosotros queremos que la instrucción y la educación, hoy monopolizada por el Estado, sea libre, vigorosa y fecunda, despertando en el individuo las bellas cualidades y las nobles iniciativas para el bien, y las facultades mentales y espirituales para el mayor desarrollo e impulso de las artes, las ciencias y el trabajo.

Nosotros queremos la sociedad comunista-anárquica, tal como la esboza ron y planearon profundos pensadores como Kropotkine, Reclus, Zola, Grave, Malatesta y otros tantos, porque ella es el mejor fundamento de la libertad individual, porque representa el pleno nacimiento de todas las facultades, el desenvolvimiento superior de lo que cada individuo tiene de original y la más grande fecundidad de la inteligencia, del sentimiento y de la voluntad.—(P. Kropotkine.)

De ahí, que no estemos conformes con el triunfo del maximalismo, ni marchemos de acuerdo con la organización socialista rusa.

Aplaudimos y defendimos la revolución rusa, cuando esta se dirigió á derribar el tétrico y bárbaro imperio de los zares; aplaudimos y defendimos el soviétismo, cuando éste como organismo revolucionario y de relación comunista de los trabajadores, se dedicó á la expropiación del capitalismo y á producir y manejar la producción por sí mismo.

Pero, cuando esa formidable revolución social que superó, por su tendencia y su pujanza, á todas las revoluciones de ese carácter habidas en la humanidad, fué desviada de su cauce por

el oportunismo marxista, por la habilidad de Lenin, Trotski y demás correligionarios, tuvimos que ver, una vez más, frustradas las esperanzas del proletariado que tiende á su emancipación y á la emancipación integral de todos los hombres, aboliendo para siempre todas las clases y todos los privilegios.

Porque mentira es la dictadura del proletariado para mantener un comunismo á medias. Cubiertos con este ropaje, los verdaderos dictadores, los únicos oligarcas son Lenin y sus comisarios ó ministros; ellos, amparados, apoyados por la fuerza del Estado, han levantado una nueva tiranía que va no sólo contra los burgueses reaccionarios, sino contra el mismo proletariado y contra los hombres que no han abandonado el espíritu libertario de la Revolución; ellos han hecho del Estado un poder central convertido en amo y señor de los destinos humanos, en polizone y patrono, las dos fuerzas coercitivas de las libertades individuales.

Para comprobarlo, si no es suficiente garantía las noticias de la prensa burguesa, allí están los informes y artículos publicados por compañeros dignos de crédito, como Rucker, Emma Goldman, Alejandro Berkman, Pedro Kropotkine y otros tantos.

El dogmatismo marxista de los verdaderos dictadores de Rusia, si no permite la publicación de la prensa reaccionaria, mucho menos permite la publicación de la prensa anarquista y la divulgación de estas ideas. ¡Con cuánta razón decía don Manuel González Prada, que los socialistas veían en los anarquistas á enemigos irreconciliables, á quienes, según declaración de un socialista alemán en un congreso internacional efectuado mucho antes de la guerra, había que fusilarlos á raíz de la Revolución Social.

Estamos, pues, sobre nuestra ruta, y jamás la abandonaremos, porque la Historia y la experiencia por la que atraviesa la clase trabajadora de Rusia, nos demuestran que estamos en la vía libre y recta que ha de conducir á la humanidad al comunismo libertario, al estado social anárquico.

¿Quiere decir esto, que somos también dogmáticos, ó fanáticos de un ideal, que estamos aferrados á las viejas fórmulas y teorías de los padres del anarquismo? ¿Quiere decir, que negamos la Evolución y renunciamos á los valores positivos creados por ella? No, y no. Que nos contesten los que así creen, que estamos dispuestos á refutarles.

Declaráramos, pues, que si luchamos contra las instituciones burguesas por contrarias á la fraternidad, á la libertad y á la igualdad humanas, estamos también en pugna con el régimen maximalista por tiránico, por conservador, por autoritario, por haber consagrado al Estado como dueño de vidas y haciendas.

Julio de 1923.



KURT WILKENS!

¡He ahí el símbolo del pensamiento y la acción! ¡Esta, la personificación del hombre todo amor, todo bondad, todo altruismo y consecuente con los postulados del Ideal redentor de la humana especie: la Anarquía, el cual á sido asesinado por el poder estatal, en una de las cárceles de la Región Argentina.

«Preconizamos la violencia, sí; pero como medio necesario de defensa», expuso una de las víctimas de la gloriosa jornada libertaria del 1º de Mayo de 1886. Y esta expresión de aquella época estará con nosotros siempre, frente a la violencia puesta en práctica por todos los tiranos del universo entero, como estuvo también con nuestro hermano Wilkens, como anarquista que fue.

La actitud criminal de los chacales argentinos, y que tuvo su epílogo sangriento en la provincia de Santa Cruz, donde fueron exterminados con la elocuencia brutal del cañón, la metralla y el fusil mil ochocientos obreros, mil ochocientos labradores de la felicidad humana, cuyos hogares quedaron en la más espantosa miseria, impulsó, pues, a nuestro compañero Kurt, a vengar esa sangre proletaria regada en las calles santacrucenas, como consecuencia de la vil masacre de que se le hiciera víctima a un pueblo limpio de todo lodo; masacre cuyo ejecutor, al frente de la soldadecza intonsa, fuera el sanguinario teniente corenel Hector B. Varela,

Pasa a la 4. página.

Saneamiento Moral

La vanidad de la firma en los escritos, engendra la mediocridad

«Solidaridad Obrera» de Sevilla, ha tenido el acierto de suprimir la firma en los artículos que publica, procedimiento sano y renovador que ya inició «Voluntad» de Zaragoza.

De completo acuerdo con ambos colegas, hemos de exponer algunas consideraciones:

Al amparo de las firmas llamadas «autorizadas», que hasta en esto nos salpica el rostro la charca cienagosa de la sociedad en que vivimos, se dicen las mayores atrocidades, las más burdas mentiras, las tonterías más repugnantes, se sirven inconfesables egoísmos, y el vulgo (que es casi todo el mundo), ingiere sin reparos los mayores absurdos como axiomas indiscutibles, mirando que quien lo dice es fulano de tal, y el nombre y apellido del firmante están rodeados de una aureola de prestigio y popularidad que le hacen invulnerable, y se toma por bueno cuanto le da la gana decir y escribir, sin analizarlo y meditarlo.

Los prejuicios que engendra la firma son inmensos, y puede calcularse cuanto pierde en ello la moral anarquista, la ética individual que queremos crear como base elemental para una sociedad de amor y belleza.....

Nos llega un periódico á las manos, y lo primero que se busca es las firmas de los escritos para que nos incite ó no á leerlos.

Muchos escriben en letra menuda y á veces ininteligible, pero en cambio la firma va escrita en caracteres grandes e inconfusos. Y esto, si no es impulsado por la vanidad, no sabemos á que puede obedecer.

Un trabajo literario es bueno por su fondo, por la lógica de sus conceptos, por su valor cultural en fin. Y el lector debe meditar, analizar conceptos, estudiar su valor filosófico ó ideal, esforzarse por interpretarlo racionalmente, pero jamás admitir lo que en el se expone, sin analizarlo, sin reflexionar alguna, tan solo por que lo dice fulano ó mengano.

De igual forma debemos prescindir, como hacen muchos periódicos, de publicar, acompañados de la firma, pensamientos filosóficos que reflejan una idea más ó menos elevada de las cosas pues sabido es que ello produce el efecto contrario de lo que se quiere obtener. Se intercala entre las columnas del periódico un pensamiento de un pensador anarquista que ha querido, al escribirlo respondiendo á una oportunidad ideológica, ó á una sugerencia creadora de su mente, suscitar la discusión acerca de lo en él expuesto, el estudio y el análisis de la idea reflejada, y sabido es con que religiosidad se acepta casi siempre, sin meditación alguna—como acepta el creyente una máxima bíblica ó episcopal—porque al pie del escrito encuentra el nombre de un gran pensador.

Por la misma razón de que no hay ningún ser perfecto, no debe admitirse ningún concepto por la sola razón de la firma, sino por la meditación y asimilación racional del cerebro á lo que se ha leído, pues el concepto expuesto puede ser más ó menos acertado, más ó menos oportuno, pero nunca perfecto, pues ello negaría el proceso evolutivo á que están sujetos todas las ideas, la elevación y superación constan-

LIBERTARIAS

Mieses que fructifican,
olivos que fecundan.....

E. P. K.

La verdad no puede ser nociva.

HELVETIUS.

El Catolicismo encierra una perenne amenaza á la civilización moderna, una latente revolución á la inversa, un poder que incesantemente se afana por rehacer la Historia con el fin de borrar los rastros de la revolución francesa, suprimir la Reforma, anular el Renacimiento y sumergir á la Humanidad en la penumbra de la Edad Media. Es el enemigo, el árbol de sombra mortífera, el manzanillo de las almas. Si quisiéramos palpar el resultado de su acción sobre los pueblos; no necesitaríamos alejarnos mucho: el progreso intelectual y moral de las naciones sudamericanas se mide por la dosis de Catolicismo que han logrado eliminar de sus leyes y costumbres.

González Prada.

Es necesario que el hombre pueda hacer funcionar integralmente su organismo, y por consiguiente, que pueda ser libre de hablar, escribir, imprimir lo que piense, de practicar ó dejar de practicar lo que tenga por conveniente. Es necesario que pueda asociarse con quien quiera.... Es necesario que el hombre sea libre hasta para enagenarse él mismo.

A Hamon.

¡La política! ¡cuántos males no ha ocasionado, cuántas desgracias no ha hecho llover sobre los pueblos, cuánta sangre no se ha derramado por ella.

Abelardo M. Gamarra:

La moral no es más que pura logomaquia cuando el deber no está fundado sobre el derecho, el derecho sobre el interés, el interés sobre la necesidad, la necesidad sobre lo necesario al organismo individual y social.

A. Lefevre.

Para un hombre dependiente hay dos modos de obtener de su dueño el reconocimiento de un derecho y pretender su respeto con los puños levantados, ó rebajarse y humillarse si cabe más á los pies del poderoso y pedirle como limosna y por favor lo que éste estaría obligado á conceder al derecho.

L. Fabbri.

te que se opera en el pensamiento humano.

Así pues, dese por bueno ó por malo, por lógico ó absurdo lo que se lee por el estudio que se le haga, no por el apellido que lo suscribe.

Y puesto que los que escribimos nos creemos en el deber de poner en consideración del lector cuanto de útil, natural, digno y elevado concebimos, bueno sería que empezaran los que envían escritos á los periódicos para su publicación por suprimir la firma como parte del texto, aunque suscriba y firme para los efectos de la ley.

Bástenos la satisfacción de colaborar y prestar nuestro concurso mental á la causa del progreso y de la libertad diciendo la verdad lisa y llanamente, y suprimamos la firma, que no es ni puede ser otra cosa que vanidad para unos y el germen de muchos prejuicios para la mayoría.

La tiranía es indispensable al Estado para su sostenimiento y acción

(á nuestros hermanos indígenas)

Por más que se empeñen los politicastro en demostrarnos

que el cambio de hombres. en los llamados poderes públicos traerán la paz i la concordia; la práctica experimentada en nuestra región durante ciento dos años consecutivos de la decantada independencia i aún de períodos más largos en otras regiones del globo, donde imperan los gobiernos democráticos, nos demuestran categóricamente el mentís de esta afirmación.

Los poderes constituidos tienen que ser tiranos con sus gobernados para atender las exigencias ambiguas i libinidosas del círculo que gobierna. Este círculo, compuesto por zánganos i parásitos, que nada producen i mucho despillarran trae como consecuencia de su inutilidad el hambre, la miseria i el crimen que pesa sobre los que más producimos i casi nada consumimos.

En ningún rincón de la tierra donde haya sentado sus reales el famoso poder del Estado, se encontrará paz, fraternidad e igualdad. En cambio, si hechamos una mirada escudriñadora hacia las tribus salvajes, observaremos el reinado del amor, de la fraternidad i de la igualdad. Si alguien tuviera que decirnos que no existe la paz ni el

progreso de la civilización, tendríamos para réplica que aquello se debe á la acción inicua i despiadada de los ladrones de levita que cegados por su sed insaciable de lucro i predominio obligan á dichas tribus á mantener el arma al brazo i á vivir al margen de la civilización.

El problema indígena no es un problema complejo como se empeñan en calificarlo los patrioterros i mangoneadores.

El problema indígena no es distinto del problema obrero, volvemos á repetirlo, porque convergen á un mismo fin, la libertad de obrar i el derecho de existir!

El problema indígena es complejo para todo titere con brevete domésticos robados á la luz del día i con anuencia de mandones ó autoridades. El problema indígena en nuestra Región i el problema obrero del mundo entero, no lo resolverá ningún poder constituido. Tiene que ser obra de nosotros mismos.

Hermanos de dolor i de miseria:

Nada que satisfaga vuestras aspiraciones podreis obtener del poder constituido. Todo será promesa i engaño de palabra i por escrito para calmar vuestra desesperación. Nada podreis obtener de los cómplices de sotana que se esfuerzan por calmar vuestras angustias i hacer más denso el velo de la ignorancia. Nada teneis que esperar de la prensa mercenaria i de los escritores de alquiler que actualmente claman porque se extingan vuestros gritos de rebeldía aun que para ello sea necesario la extinción de muchos millares de vidas por la acción del sable i la metralla. Nada podreis obtener de la mayoría de Universitarios que sin base de doctrina i sin rumbo definido se titulan defensores de vuestra causa.

Todo, absolutamente todo, depende de nuestro propio esfuerzo. Organizémonos, que la organización nos dará vida i acción para aplastar definitivamente al poder constituido.

No olvidemos que la Tiranía es indispensable al Estado para su sostenimiento i su acción. Si queréis ser libre rebeláte contra todo lo que signifique poder. No olvidéis que el pastor, para vivir, necesita esquilarse á sus ovejas aunque estas tengan que sufrir los rigores del frío.

De pié, i á la obra!!!

Julio de 1923.

«Somos libres seámoslo siempre»

Restan ya muy pocos días ó mejor dicho horas, en que oiremos al traves de nuestros tímpanos, por calles y plazuelas el chacharea: «Himno Nacional»

¡102 años somos.....oprimi-

dos por el imperio de la fuerza bruta de mandones incivilizados ó á medio civilizar. ¡102 años que el pueblo, nuestro manso pueblo, soporta resignado el fatídico eco del látigo de los pastores, el crujir de las cadenas en los presidios, el chirrido escarapelante de cañones, ballonetes y metrallas, y la voz imperativa de mando en todas partes. La timidez cunde y el oprobio se cierne. Los sinsabores y crueldades se hacen mayores en los desheredados que tienen la desgracia de ingresar á esos antros de putrefacción social, que alguien le llamó «Escuela del crimen». ¡102 años que este rincón del planeta es la pocilga del pillaje y el crimen de tantísimos cuervos de sotana y levita.

Ha llegado la hora de que los pueblos despierten del letargo en que viven; de que rompan las cadenas de la esclavitud y el yugo opresor de la ignorancia que nos ha sido impuesto por la ambición predominante de unos cuantos, ante el indiferentismo de los más que siguen creyendo en la bondad y el patriotismo de los llamados gobernantes de pueblos.

¿Podrá ser libre un pueblo que rinde culto á sus tiranos y verdugos? ¿Podrá ser libre un pueblo que ve dar caza á los moradores que no comulgan en el altar de la piratería, e incendiar sus chozas y sufrir resignadamente los rigores de la naturaleza, sin panni abrigo? ¿Podremos llamarnos libres viéndolo á nuestras hijas deshonradas y otra parte de la especie humana entre rejas de presidios por causas que los mismos poderosos les obligan á realizar, fabricando leyes y delitos, prostituyendo ordenanzas que ellos mismos acumularon para vivir de la infamia, la corrupción y el vicio? ¡No! Mil veces no!

Meditemos un poco siquiera hermanos proletarios. No podremos ser libres mientras nuestras conciencias sigan siendo la pasta de iglesias.

El pueblo seguirá siendo esclavo mientras sea indiferente á su miseranda situación que les han creado sus pastores.

Vayamos hacia adelante en busca de una verdadera libertad, de una amplia libertad de conciencia forjando en nuestros cerebros el grandioso ideal de la *anarquía*, ideal sublime que marca á la humanidad el camino del bien y del amor; que les dice á las generaciones: sed libres, sin prejuicios ni dogmas; sed humanos.

Formémonos, pues, un alto concepto del gran ideal Anárquico.

Levantemos en alto las frentes; alto, muy alto nuestra fé en el ideal.

Lima, julio de 1923.

J. del Campo.

AN-ARQUIA

La casta parasitaria, la casta de tiranos i los herederos de Eliogabalo, trataron siempre de hacer propaganda contraria al sublime ideal anárquico, por medio de una literatura insípida i absurda; haciendo creer a la gran masa—que ignoraba que tras la palabra anarquía, está su liberación moral i material—que un anarquista era sinónimo de criminal, de ignorante i fanático, en fin, el hombre de las cavernas del tiempo prehistórico. Pero todo este enjambre debía de tener su fin como lo tienen todas las mentiras i las bajezas; hoy, se ha pasado el ideal anárquico, para decirle a los hombres: hermano! no seas cobarde, sé bueno, ama la libertad, ama la ciencia, sé culto, ama a todos los hombres de la Tierra, nuestra única i grande patria; enseña al que no sabe, no mientas, no seas tirano con tus semejantes, aborrece el vicio,

eleva tu pensamiento para construir grandes i sólidos templos, donde se albergue en ordenada armonía, la pintura, la música, la arquitectura i la literatura; i por doquiera te encuentres, díles a todos: que el anarquista no es un criminal ni un ignorante, que el anarquista no conviene con la estructura de la sociedad actual, por que ama la perfección moral i material de la especie i la justicia de vivir como hombres, i no como fieras, matándose entre las mayores, para que vivan i gocen unos pocos.

Y, cuando hagas i sigas haciendo todo esto,, entonces principiarás a ser, Anarquista.....

Julio 6 de 1923.

Fergar.

FEMENINAS

DURA LECCION!

Parece que los ciento dos años de vida independiente que significan otros tantos de tiranía de dolor i de exterminio, no pesara sobre nuestras conciencias ni que fuera el factor primordial de nuestra miseria. Parece que recién principiamos á querer separarnos del tutelaje Vireinal para buscar la forma de gobernarnos con nuestros propios elementos. Además, desconocemos el plagio de vicios i costumbres de nuestros conquistadores que han cundido sus raíces en nuestro ambiente miserable i nauseabundo.

No de otro manera se explica la actitud del elemento femenino que en la actualidad se afana por obtener el derecho al voto i el privilegio de gobernar.

No es este el camino que nos toca seguir á toda mujer bien intencionada tanto de la Región del Perú como del universo entero.

Aquello sería una traición á nuestros padres, á nuestros hermanos, á nuestros esposos i á nosotras mismas. Pretender la conquista del derecho al voto i el privilegio de gobernar, es solidificar la base del carcomido edificio social próximo á derumbarse por el propio peso de sus exacciones libidinosas. Inmiscuirnos en política es retroceder a mas de una centena de años; es desconocer la labor infructuosa del feminismo extranjero implantado desde muchos años ha i que nada positivo a hecho en bien de la colectividad.

Elegir nuevos pastores es elegir nuevos verdugos. Desechad, mujeres todas, el plagio feminista que se pretende implantar.

Nosotras que somos mas de la mitad de la humanidad i que tenemos los mismos deberes i las mismas necesidades, estamos en la obligación de ayudar al advenimiento de una vida mejor para la felicidad de nuestros sucesors.

Mujeres todas: si quereis ser li-

bres, luchad por la libertad i no por la esclavitud.

La experiencia de ciento dos años de dolor, miseria i exterminio es una dura lección que debemos aprovechar.

La mujer libre es mujer rebelde. La rebeldía es libertad.

Julio de 1923.

EL AMOR LIBRE

Breves consideraciones

¿Que es amor libre? Así lo pintó cierto día la verba elocuente de un orador religioso:

«Figuraos aquí querido auditorio, una regia mansión de hombres, y más allá otra habitada por mujeres; abrid las puertas de ambas mansiones y el sádico sensualismo dejará huellas indelebiles: ¡he ahí representado el amor libre!.....»

¿Habreis oído verba más estupidas? Infelizmente este «valle de lágrimas» tiene habitantes que se encargan de degenerar los principios de sanas concepciones, haciendo ver á sus prójimos la falsedad y lo absurdo de sus doctrinas ultraterrenas.

El amor libre no es la ridícula exposición de los teólogos bribones de la iglesia; es algo más grande, más humano, y sobre todo, está más en concordancia con lo bello, con lo más poético, sencillo y natural.

¿Que es el amor libre? Es la fusión libre y espontánea de dos seres que, al unisono sus voces balbucearon la palabra ¡amor!

En cambio hoy los padres de la iglesia y los gobiernos gerárquicos, han hecho del amor un mercantilismo, una cuestión netamente sensual, un artículo de compra y venta. El amor libre no es el libertinaje que muchos practican, que hoy cohabitan con un ser y mañana con otro; es por el contrario, la afinidad recíproca de dos seres unidos libremente por el indisoluble sello del amor, que dan ambos la misma in-

terpretación á las fundamentales cosas de la vida, que en los momentos más álgidos juntos han de compartir.

Hay muchos *don Juanes*, desgraciadamente «idealistas», que bajo la égida, del amor libre practican el más vergonzante libertinaje. Muchos se han hecho la ilusión que el amor libre es una fuente para satisfacer sádicos placeres: nada más equivoco. La etimología de las palabras *amor libre* ó *unión libre*, son aplicadas para sustituir las de *casamiento* ó *matrimonio*.

Más aún, amor libre significa la libre elección—tanto del hombre como de la mujer—para elegir el amor que satisfaga sus anhelos y sus gustos personales, no supeitándolo, por ende, á ningún canon prefijado por una ley ó por una religión.

En cambio actualmente el *matrimonio* nos demuestra que el noventa y nueve por ciento de los que practican este rito legal que marca el tic-tac de la ley, lo hacen para satisfacción solamente de un órgano genital, por conveniencias que estriban en intereses creados ó á crear, y nunca por el amor la afinidad, el afecto ó la idiosincracia de un ser—sin mirar su posición social—haya despertado la fibra sensible de sus corazones.

La ética del amor—basado en la unión libre—no debe reposar en los placeres sensuales, sino por el contrario, debe reposar en la armonía, en la afinidad, en la reciprocidad misma del amor y de una tolerancia mútua, en una semi-igual interpretación del hogar y de la vida, por los cónyuges.

¿No es ésta la relativa felicidad que deben crearse dos seres unidos únicamente por el amor y para el amor? Nosotras entendemos que sí.

¿La sexualidad basada en el placer bruto y sádico de la carne, no tiene similitud con nuestra ética del amor?

¿La cópula que encierra todo un mundo de dichas, todo un poema-síntesis de amor que nos fecunda para la maternidad, es la ética, la libertad sexual de nuestro amor!

INICIANDOSE

Lima, Julio de 1923.

Compañeros R. R. de «La Protesta».

Le dirijo este corto trabajito, es crito por un rudo trabajador. No soy escritor de cuartillas. Diré lo que siento y me disculparán mi falta Gramatical. Este artículo se titula «La Violencia».

Los trabajadores en su estado actual de organización, van adquiriendo conocimientos teóricos y prácticos. La masacre del 23 de Mayo, ha acelerado e intensificado el movimiento de organización, porque hasta la fecha había un desbarajuste en los dirigentes de los gremios organizados adheridos a la F. O. L. de Lima.

La prolongada debilidad del sentimiento humano de justicia ante la desenfrenada locura de los capitalistas, hacen que todas las naciones del mundo, con excepción de la Rusia; sean retrógadas, por que para todo no son mas que prisiones, deportaciones y sobornos. Increíbles son los horrores de la

miseria que se ciernen en los hogares proletarios; como si estuviéramos en plena guerra, se hace insostenible este estado de cosas, pero, en las masas aumenta la indignación.

Claro está, que la misma situación trae como consecuencia, que el proletariado organizado prepare una revolución Internacional, toda vez que los Estados burgueses son antagónicos y de carácter irreconciliable, y sus gobiernos no son puestos, ni sostenidos por la popularidad, sino con las bayonetas.

Para la liberación de las clases oprimidas, no queda sino la violencia: la Revolución Social, para destruir la maquinaria del Estado viejo y carcomido de la burguesía.

DE "LA PROTESTA"

Balace del N. 112

ENTRADAS

Venta del No. 111.— Vitarte S. 16.00-Herera S. 7.50-Callao S. 7.00
 Venta particular S. 4.00 - Plaza Aquino, Stá. Catalina 2.50 cada uno - Cáceres S. 2.30 - Santa María S. 2.10 - Pita S. 1.50 - Boy, Cervantes, Rachumi, Lévano, Guzmán, Nuñez, J. Caicho, Bendezú, S. 1.00 cada uno - Morales 75 cts. - M. Caicho, Cerpa, V. R. Moreno, Aliaga, Quispe, B. Olivros, Rosales, Siñas, Paredes, Castillo, Lopez A., Olivera, Hinojosa, Bandin, Leguas, Alvites, Porras, Gutierrez, Vera A. T., Cano, B. Conde 50 cts. cada uno - C. Musical, Espinoza 25 cts. cada uno.—Total S. 68.15
 Atrazados: Champa S. 1.30 - V. Olivros S. 1.00 - Medina S. 1.00 - Quezada, Rosales, Pariona, Bravo, Conde 50 cts. cada uno, Portilla 25 cts.—Total S. 6.25. «El O. Textil» por casilla del 4º. y 1er. trimestre S. 300. Superavit anterior S. 7.79.

Ventas..... S. 68 15
 Atrazados..... > 6 25
 «El O. Textil»..... > 3 00
 Superavit anterior..... > 7 19

Total Entradas..... S. 84 59

GASTOS

Impresión..... S. 76 50
 Casilla..... > 3 00
 Franqueo..... > 2 50
 Sobres, tinta, id. para tampon..... > 2 45
 Conducción y pasajes..... > 1 00

Total..... S- 85 45

RESUMEN

Salidas..... S. 85 45
 Entradas..... > 84 59

Déficit..... S. 00 86

Balace del N. 113

ENTRADAS

Venta del N. 112—Vitarte 17. 00-Callao 7 50-Venta particular 3.30 - Isabel R. 3 30 - Santa Catalina, Plaza, M. Caicho 2 50] cada uno - Rachumi 2 00 - Cervantes, Cáceres, Santa María, J. Caicho 1 50 cada uno - Bendezú, Lévano, Medina B. Nuñez 1 00 cada uno - Aquino 1 25 - Sanchez 80

Viene de la 1. página.

Y como lo pensó nuestro recordado compañero Wilkens, lo hizo, la venganza es necesaria, se dijo, los caídos así lo exigen, el mundo proletario la desea y a ella voy, y fué; pero, fué como legionario del porvenir humano; con la cabeza erguida y la cara al sol; con el convencimiento nacido en lo más recóndito de su corazón, de que hacía una obra de bien y... terminó para siempre al hombre fiera, al hombre que en ótrora hiciera gala de sus instintos salvajes y cuyo nombre fuera Héctor B. Varela.

Pero, ¡Oh! arquitectura de esta secular Sociedad en que se vive, con la complacencia de unos y el descontento de los más; nuestro hermano Wilkens, el vengador de tantas víctimas, el que hiciera desaparecer del escenario de la vida al símbolo de la maldad y el crimen, ha caído fulminado por el plomo homicida de uno de los guardianes de la cárcel en que lo encerrarán después de su noble y heroica venganza. Y todo, ¿por qué? Porque el Estado Argentino en convivencia con la burguesía no ha tenido la entereza para esperar escuchar el verbo contundente y acusador del hombre justiciero; el verbo que en el secular caserón llamado palacio de justicia de la Argentina, debía dejarse oír más tarde anatematizando todos los crímenes que a diario comete el actual Estado Social.

Y ahora, frente a este hecho por el cual nuestro Ideal ha perdido a uno de sus buenos voceros, ¿que nos toca hacer...? ¿Madres que perdisteis a vuestros hijos en la masacre realizada por el militar Varela Wilkens exige venganza.

¡Novias, mujeres todas, que perdisteis al hombre de vuestros queres en la carnicería humana habida en las calles de Santa Cruz: Wilkens exige venganza!

¡Hijos que perdisteis a vuestros padres y hermanos porque reclamaron el derecho a la vida: Wilkens exige venganza!

¡Anarquistas del mundo! ¡Obreros todos: Wilkens exige venganza! ¡Que nuestro pensamiento para convertirlo en práctica de hoy en más, sea el de Victor Hugo: "La Humanidad no será libre, mientras no se ahorque al último tirano, con la tripa del último fraile!"

¡Llor a Wilkens y a los que como él, ofrecen su existencia en aras del bienestar humano!

Lima, julio de 1923.

cts. - Novero, Suarez, Quispe, Gutierrez, Morales, Paredes, Boi, Aliaga, Leguas, Vera, Perez, Guzmán, Olivera, Lopez A., V. R. Moreno, Bandin, Cano, Castillo, Rosales, Cerpa, Siñas, Alvites, Portilla, Bravo, Ulloa, Hinojosa, Espino, A. F. Porras 50 cts. cada uno - Valenzuela, Espinoza, Pariona 25 cts. cada uno. Erogación de una compañera 1 00.—Total 68 60.
 Atrazados: Huacho 25 00 - Molina 1 00 - Navarro y Espinoza 50 cts. cada uno.—Total 27 00.

Ventas..... S. 67 60
 Atrazados..... > 27 00

Erogación..... > 1 00
 Total..... S. 95 60

GASTOS

Impresión..... S. 76 50
 Franqueo..... > 2 20
 Pasaje..... > 1 00
 Déficit anterior..... > — 86

Total..... S. 80 56

RESUMEN

Entradas..... S- 95 60
 Salidas..... > 80 56

Saldo a favor..... S. 15 16

Balace del N. 114

ENTRADAS

Venta del N. 113—Vitarte S. 16 50
 Callao 7 50 - Venta particular 4 20 - Santa Catalina y Plaza 2 50 cada uno - Aguirre - Rachumi 2 00 cada uno - Navarro 1 75 - Santa María - J. Caicho 1 50 cada uno - Cervantes 1 25 - B. Nuñez - Lévano - Medina - Bravo - Vallejos - Bendezú 1 00 cada uno - Avila 75 cts. - Olivera 60 cts. - Vera - Guzmán - Boi - A. F. Paredes - Castillo - Cerpa - Aliaga - Leguas - Borjas - V. R. Moreno - Bandin - Cano - Portilla - Alvites - Cáceres - Lopez A. M. Gaicho - Morales - Pariona - Quispe - Peraz - Siñas - Hinojosa - Porras - Gutierrez - Suarez - Novero 50 cts. cada uno - Valenzuela - Espinoza 25 cts. cada uno - Marillo 10 cts.—Total 65 30.
 De provincias:—Arequipa V. S. S. 5 00 - Huacho 5 00 - Janja 2 50 - Cajas 1 80.—Erogación Fajardo 1 00 M. Lúcho 20 cts. - R. Malasquez 20.
 Total 115 70.

De provincias:—Arequipa V. S. S. 5 00 - Huacho 5 00 - Janja 2 50 - Cajas 1 80.—Erogación Fajardo 1 00 M. Lúcho 20 cts. - R. Malasquez 20.
 Total 115 70.

Venta..... S. 65 30
 Provincias..... > 12 50
 Canjes..... > 1 80
 Erogación..... > 1 40

Total..... S. 81 00
 Superavit anterior..... > 15 04

S. 96 04

SALIDAS

Impresión..... S. 72 00
 Franqueo..... > 2 80
 Papel y sobres..... > 1 60
 Pasaje..... > 0 50
 Goma..... > 0 20

Total..... S. 77 10

RESUMEN

Total entradas..... S. 96 04
 Salidas..... > 77 10

Superavit..... S. 18 94

'A beneficio de «La Protesta»

De California G. Rubio 25 postales.
 Sanriago de Chile M. Marquez 4 ejemplares La Conquista del Pan.
 Boston J. Marinero 500 escarpelas.
 México G. C. R. 15 Horizontes Libertarios.
 Arequipa V. S. 50 folletos para los que no son anarquistas.

Segundo Aviso.

Teniendo en cuenta que hacen cuatro meses, que se llevó a cabo la Matinée a beneficio de «La Protesta», hicimos presente a las organizaciones, grupos y compañeros deudores se sirvan enviar el dinero a la brevedad posible, de lo contrario nos veremos obligados a publicar los nombres de todos los deudores de dicha Matinée.

EL ADMINISTRADOR]

Sacco y Vanzetti.

Boston Mass, Mayo 25 de 1923.

«La Protesta» - Lima, Perú.

Estimados camaradas, salud;

Hoy recibimos la vuestra de fecha 10. de Mayo, a la cual contamos para decirnos que obra en nuestro poder la cantidad por vosotros recaudada en pro de estas víctimas de la guerra que nos conviene a darnos una muestra de vuestro interés y solidaridad por los caídos en las mallas del Jaleje en esta parte del mar.

Para nuestra colección de todo lo publicado por esta causa, desearía, me mandarais una postal de las que habeis hecho ahí, pues la otra se me ha extraviado.

El periódico no llegó aun, pero tengo esperanzas que no tardará. Para todos los que luchan por la anarquía dad mis saludos y en lo que al ideal pueda ser útil contar con ellos.

Jose Marinero.

CENTRO MUSICAL OBRERO

(Pauta de organización)

Considerando:

Que el Arte en sus bellas manifestaciones estéticas y de armonía en los sonidos, es uno de los medios de cultivar la inteligencia y la superación espiritual del individuo; y por ende, de regeneración ética de los pueblos, despertándoles sentimientos buenos con el amor al estudio y conocimiento del Arte en sus diversas y hermosas ramificaciones:

Acuerda:

1º El «Centro Musical Obrero» se propone cultivar el arte musical y declamatorio entre los trabajadores de ambos sexos que deseen estar en su seno y que tengan un alto concepto del Arte, el cual debe contribuir al enaltecimiento de la Vida, de la Justicia y de la Libertad;

2º El C. M. O. no persigue otros fines, sino los enunciados anteriormente; por lo tanto, no tiene adherencia a ningún partido político o religioso;

3º Todo asunto no contemplado en esta declaración artística, será sometido a la consideración y libre discusión de sus miembros en junta general.

Lima, 1 de Junio de 1922.

Nata—Este Centro desea relacionarse con las demás instituciones similares.—Dirección; Rosa A. La Rosa—Secretaria General—Mapiri 320, int. 31—Lima.

«Imprenta Proletaria»